

LOS AUTORES

Raúl Eduardo Cabrera Amador. Psicólogo social con doctorado en ciencias sociales por la UAM-Xochimilco. Ha sido profesor en el Departamento de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Iberoamericana (1989-2001); en la maestría en Psicología Clínica y Salud Mental Pública de la Universidad Autónoma de Morelos (1994-1997); en la maestría en Cooperación Internacional del Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora (2009-2013); en la maestría en Desarrollo Rural, la maestría en Psicología Social de Grupos e Instituciones y el doctorado en Ciencias Sociales de la UAM-Xochimilco (2011-2019), donde actualmente es profesor-investigador titular C en el Departamento de Educación y Comunicación. Es autor de múltiples artículos y ensayos sobre temas relativos a la constitución de sujetos sociales y políticos, aparecidos en diversas revistas especializadas nacionales e internacionales. Entre sus publicaciones están los libros *Objetivos de desarrollo del milenio y seguridad alimentaria en Chiapas. ¿Superación o profundización de las desigualdades?* (2012), editado por el Instituto Mora; *Nos quieren enterrar, olvidan que somos semillas*. *El devenir de las nuevas insurgencias* (2015), publicado por la UAM-Xochimilco y Juan Pablos Editor, y *A contracorriente: el entono de trabajo de las organizaciones de la sociedad civil en México* (2018), coeditado por el Instituto Mora y la UAM-Xochimilco.

Andrea Angulo Menassé. Doctora en salud colectiva por la UAM-Xochimilco. Maestra en terapia familiar por el Instituto Latinoamericano de Estudios de la Familia (ILEF) y psicóloga social por la UAM-Xochimilco. Desde 2005 es profesora-investigadora de tiempo completo en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, en la Academia de Promoción de la Salud. Es autora de diversos libros y artículos especializados sobre salud colectiva y familias homoparentales y sus principales líneas de trabajo versan sobre violencia médica y obstétrica, profesionales de la salud y homofobia, así como promoción de la salud y exilio político. De 2012 a la fecha es parte también del Equipo de Investigación de la Universidad de Sevilla, en el eje “Familias homoparentales”.

AUTORES

Aída Robles Rendón. Licenciada en psicología y maestra en psicología social de grupos e instituciones por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco. Es profesora-investigadora en dicha institución adscrita al Departamento de Educación y Comunicación impartiendo docencia en la Licenciatura en Psicología desde 2009. Autora de varios artículos especializados y capítulos en libros relacionados con sus líneas de investigación que versan sobre: movimientos estudiantiles y juveniles, organizaciones de la sociedad civil, proyectos de educación, formación y servicio, sistematización de experiencias y memoria colectiva, así como sobre la dimensión imaginaria de los procesos grupales e institucionales.

Sara Neria Ordaz. Maestra en psicología social de grupos e instituciones por la UAM-Xochimilco. Ha sido profesora asociada de medio tiempo en la Licenciatura en Psicología y miembro de la Línea de Investigación memoria y futuro, creación imaginaria de los procesos instituyentes, de la Maestría en Psicología Social de Grupos e Instituciones de la misma universidad. Sistematizadora de ejercicios de memoria colectiva en diversas organizaciones de la sociedad civil de la República Mexicana. Algunos de sus temas de interés son los procesos colectivos comunitarios, movimientos sociales, infancia y juventud.

Valeria Fernanda Falleti. Profesora-investigadora titular de tiempo completo “C”, en la UAM-Xochimilco. Egresada del Doctorado en Ciencias Sociales con especialización en sociología por la Flacso-México. Desde enero de 2017 es coordinadora de la Maestría en Psicología Social de Grupos e I de la UAM-Xochimilco. Autora y coautora de varios artículos publicados en revistas de las ciencias sociales en Argentina, México, Colombia y España, principalmente. Autora del libro *Mobilización y protesta de las clases medias argentinas. Cacerolazo y Asambleas Barriales*, editado por UAM-Xochimilco/CEIICH-UNAM/Clasco, 2012 [valeriafalleti@gmail.com].

Rafael Delgado Deciga. Egresado de la Maestría en Psicología Social de Grupos e Instituciones, integrante del seminario de investigación Imaginario y Experiencia. Actualmente es ayudante de la Coordinación en el posgrado de Psicología Social de Grupos e Instituciones de la UAM-Xochimilco [rdelgadodeciga@gmail.com].

Roxana Muñoz Hernández. Profesora-investigadora de tiempo completo en la UAM-Xochimilco. Maestría en sociología del trabajo por la Universidad de París 7, Jussieu. Doctorado en estudios organizacionales por la UAM-Iztapalapa. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SIN), nivel 1. Su trabajo de investigación se enfoca en el análisis de la inclusión en las organizaciones civiles, públicas y privadas y en las políticas públicas para las personas con discapacidad [rmunoz@correo.xoc.uam.mx].

Eduardo Cervantes Díaz Lombardo. Es egresado de la UNAM (1970) y profesor del IPN (1981-1994). Trabajó en actividades de educación popular en Ciudad de México y Nezahualcóyotl (1970-1980). Fue editorialista del periódico *Unomásuno*. Integrante del Consejo Nacional del Partido Mexicano Socialista (PMS), fundador del Partido de la Revolución Democrática (PRD), en

donde fue coordinador de la Comisión de Educación Política. Director general de Participación Ciudadana en el gobierno de AMLO de 2000 a 2005. Coordinador en el Distrito Federal en las etapas del gobierno legítimo y de los promotores del cambio verdadero (2006 a 2012), y presidente del Comité Estatal de Morena en el Distrito Federal de 2102 a 2014. Actualmente participa en el Programa de Escuelas Universitarias de Morena, es conferencista y articulista en diversas publicaciones, entre ellas las revistas *Dí*, *Fin de Siglo* y *La Zurda*, así como en *Unidad y Línea* y *Espacios*, de las que fue coordinador editorial [cervantes1121@hotmail.com].

Jaime Ortega Reyna. Doctor en estudios latinoamericanos. Profesor-investigador en la Universidad Autónoma Metropolitana. Compilador de la Antología del Pensamiento crítico mexicano contemporáneo (Clasco, 2015) y autor de *Leer El capital, teorizar la política* (CEIICH, 2018) [jortega@correo.xoc.uam.mx].

José Antonio Maya González. Licenciado en psicología por la UAM-Xochimilco, maestro en historia por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora y candidato a doctor en Historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México. Sus intereses giran en torno a la historia cultural de México en el tránsito del siglo XIX al XX, con especial atención en la dimensión cultural de las enfermedades mentales y de sus representaciones en la prensa y la literatura, en el contexto del surgimiento de la medicina mental. Ha publicado reseñas, artículos y capítulos de libro, entre los que destacan: “Más apasionante que un drama de psicoanálisis: crimen, locura y subjetividad en la película *El hombre sin rostro* (1950)”, en *Secuencia. Revista de historia y ciencias sociales*, núm. 104, mayo-agosto, 2019; “Entre la afección cerebral y la perversión moral. Clínica, terapéutica y criminalización de la epilepsia en la medicina mental de finales del siglo XIX, Ciudad de México”, *Temas de historia de la psiquiatría argentina*, vol. XVIII, núm. 34, segundo semestre, 2015, pp. 40-52; “Locura y criminalidad en el discurso médico porfiriano: el caso de Enrique Rode, 1888-1891”, *Trashumante. Revista Americana de Historia Social*, núm. 5, 2015, pp. 128-148; “Ficciones psicopatológicas: locura y medicina mental en la novela *Pacotillas* de Porfirio Parra, 1900”, *Culturas Psi/Psy Cultures*, vol. 2, Buenos Aires, septiembre 2014, pp. 73-86. Ha participado en diversos eventos especializados, nacionales e internacionales, y actualmente es miembro de la Red Iberoamericana de Historia de la Psiquiatría. Es miembro activo del Seminario Interdisciplinario en Salud Mental, con sedes alternas UNAM/ Instituto Mora.